

# ***KONSEP DAN PENDEKATAN UTAMA STUDI KEBIJAKAN LUAR NEGERI RI***

***Prof. Aleksius Jemadu, Ph.D.***

# Beberapa istilah yang digunakan:

**Kebijakan luar negeri RI**

**Politik luar negeri RI**

**Diplomasi RI**

# Kebijakan luar negeri RI

Tindakan (*action* dan *inaction*) atau sikap atau aktivitas yang dilaksanakan oleh negara atau pemerintah dalam berbagai bidang yang terutama ditujukan ke lingkungan eksternal (internasional) untuk mempertahankan atau memperjuangkan kepentingan nasional yang pencapaiannya turut ditentukan oleh berbagai aktor internasional (negara maupun non-negara) serta dipengaruhi oleh kondisi lingkungan internasional secara keseluruhan.

# Politik luar negeri

- Memiliki arti yang mirip dengan kebijakan luar negeri (karena diterjemahkan juga dari foreign policy) tetapi memberi kesan bahwa dimensi politik merupakan dimensi utama melebihi dimensi lainnya. Padahal dalam era globalisasi saat ini semua dimensi menjadi penting tidak hanya politik saja.
- Dalam UU Nomor 37 Tahun 1999 tentang Hubungan Luar Negeri selain istilah politik luar negeri digunakan juga istilah hubungan luar negeri yang tentu saja maknanya lebih luas dari politik luar negeri karena mencakup semua dimensi atau aspek interaksi Indonesia dengan dunia internasional.

# Diplomasi RI

- Diplomasi merupakan salah satu cara mencapai kepentingan nasional dan tujuan kebijakan luar negeri di lingkungan internasional melalui perundingan untuk mencapai kesepakatan atau menyelesaikan masalah secara damai.
- Pencapaian kepentingan nasional bisa juga ditempuh melalui jalan kekerasan atau penggunaan kekuatan militer baik untuk melakukan ancaman atau tekanan diplomatik (coercive diplomacy atau power politics approach) maupun menyatakan perang.

# Kendala, peluang dan kapabilitas dalam kebijakan luar negeri RI (Viotti and Kauppi, 1997, p. 89)

Kendala	Peluang	Kapabilitas
Menurunnya pertumbuhan ekonomi China	Permintaan yang tinggi terhadap ekspor RI dari pasar non-tradisional	Daya saing Indonesia dibandingkan dengan pesaingnya di Asia Tenggara
Sengketa wilayah di Laut China Selatan	Dukungan negara-negara ASEAN terhadap kepemimpinan Indonesia di ASEAN	Kepiawaian diplomat Indonesia dalam perundingan internasional
Kebijakan lingkungan hidup Uni Eropa yang menghambat ekspor CPO Indonesia	Permintaan CPO India dan China	Produktivitas tenaga kerja Indonesia dan kualitas produk ekspor Indonesia

# Mengapa kebijakan luar negeri RI penting?

- Karena dapat memberikan kontribusi signifikan untuk penyelesaian berbagai masalah yang Indonesia hadapi di dalam maupun luar negeri.
- Sebagai bagian dari komunitas internasional Indonesia bersama dengan aktor internasional lainnya memperjuangkan kepentingan bersama seperti peningkatan kesejahteraan bersama dan perdamaian dunia.
- Karena kemampuan unik yang dimiliki Indonesia yang sangat diharapkan oleh dunia internasional untuk menyelesaikan masalah tertentu.

# Pendekatan dalam studi kebijakan luar negeri RI



# Pendekatan sejarah (historical approach)

Melihat perubahan dan kontinuitas

Setiap rezim pemerintah merespons dunia internasional

Mengevaluasi efektivitas diplomasi Indonesia

# Pendekatan isu (issue approach)

Isu internasional terkait eksistensi bangsa

Contoh 1: isu perubahan iklim

Contoh 2: isu terorisme global

# Pendekatan regionalisme dan multilateralisme

Pentingnya platform regional

ASEAN sebagai cornerstone kebijakan luar negeri

Pentingnya platform multilateral seperti WTO

# Pendekatan bilateralisme

Penyelesaian masalah via hubungan bilateral

Kemitraan strategis komprehensif RI – AS dan CEPA RI - Australia

Penyelesaian tapal batas dengan negara tetangga

# Pendekatan pembuatan keputusan (*decision-making approach*)

Bagaimana kebijakan luar negeri disusun

Aktor-aktor yang terlibat dan kepentingannya

Pertarungan dalam birokrasi (bureaucratic politics)

# Pendekatan yang berpusat pada negara (*state-centric approach*)

Penekanan pada peran pemerintah/negara

Fokus pada dominasi kekuasaan eksekutif

Cocok untuk negara otoriter (seperti Orde Baru)

# Pendekatan societal, pluralism, demokratik

Demokratisasi dan kebijakan luar negeri

Peran penting DPR dan Partai Politik

Peran civil society (LSM dan Media) via diplomasi publik

# Pendekatan intermestic

**Tumpang tindih isu domestik dan internasional**

**Pengaruh globalisasi dan demokratisasi**

**Internasionalisasi isu domestic via media sosial**



# Pendekatan idyosincratic

**Gaya kepemimpinan presiden**

**Pandangan hidup presiden**

**Kepentingan/ambisi pribadi presiden**

# Resources

- Republic of Indonesia: Minister for Foreign Affairs Retno Marsudi:
- <https://www.youtube.com/watch?v=fQxPCJ7kEew>

**TERIMA KASIH**